

## **Étude observationnelle sur les symptômes vécus par les patients insuffisants rénaux chroniques sous hémodialyse et leurs relations avec le niveau de qualité de vie de ces patients**

### **Financement :**

RéSar

### **Equipe de recherche :**

- Philippe Delmas, Inf., Ph.D, Professeur HES-SO, Institut et Haute Ecole de la Santé La Source, Lausanne
- Christine Cohen, Inf, M.Sc, Professeure HES-SO, Institut et Haute Ecole de la Santé La Source, Lausanne

### **Collaboration :**

- Jean-luc Tuma, Directeur des soins, Hôpital de Nyon
- Dominique Pitet, Directeur des soins, Hôpital de Payerne
- Jean-François Cardis, 2 Directeur des soins, Hôpital d'Yverdon
- Isabelle Lehn, Directeur des soins de Médecine, CHUV, Lausanne

### **Résumé :**

Les patients vivant avec une maladie chronique éprouvent de multiples symptômes qui sont souvent sous-évalués par les professionnels de santé. Or, il apparaît qu'éprouver un symptôme, voire plusieurs, bénéficiant d'interventions insuffisantes de la part du personnel soignant, a un effet non négligeable sur la qualité de vie de ces patients et plus largement sur leur espérance de vie. A ce jour, les études ont principalement investigué les patients vivant avec un cancer ou un diabète; peu d'études ont exploré cette problématique auprès d'une population de patients hémodialysés (HD). Cette population cumule en général plusieurs maladies chroniques comme l'insuffisance rénale chronique (IRC), l'hypertension ou le diabète. Par conséquent, la prise en compte précoce des symptômes vécus par ces patients devient une priorité afin de maintenir leur niveau de qualité de vie souvent moindre comparé à la population générale. Par conséquent, le but de cette étude est de décrire et comparer les symptômes perçus par les patients IRC sous HD versus ceux détectés par les infirmières et d'étudier les relations entre les symptômes perçus par les patients et leur niveau de qualité de vie.

### **Durée prévue : ...**

Octobre 2012 à avril 2014